

### 03 3 2013 El Deber

#### La 'cuenca' lechera empuja a ampliar la industria láctea

En Santa Cruz y Cochabamba se produce con tecnología de punta. En los mercados se vende hasta 100.000 litros diarios a granel, pero todavía es bajo el consumo per capita de este alimento

No es el más grande, pero es uno de los mejores y más eficientes para producir leche a gran escala aplicando alta genética. Gilberto Parada, cabañero desde hace más de una década y dueño de la hacienda GAE, ubicada en Asubí, comunidad de la provincia Sara, ostenta varios títulos de gran criador y entrega a la industria PIL entre 1.200 y 1.500 litros diarios.

Cuatro de las casi 200 vacas de raza Holando de la cabaña GAE fueron grandes campeonas en la última versión de Expocruz y 'Grandí'; un ejemplar de dos años alcanzó los 38 litros en la ordeña de un día alzándose con el título de la vaca más lechera.

A la hora de dar detalles del camino recorrido hacia los resultados obtenidos, Parada dice que junto a su hijo Alejandro han combinado la genética y la eficacia con un poco de audacia para producir leche a gran escala.

El año pasado los productores de leche de Santa Cruz destronaron a Cochabamba del primer lugar y llegaron a crecer hasta un 20% en relación a 2011. Solo por citar un dato de la contundencia productiva, de los 600.000 litros que entregan a la PIL, la industria láctea más grande del país y referencia de la cadena, hoy están en condiciones de duplicar la provisión pero exigen que la factoría realice inversiones para estar a tono con la producción.

Si bien no hay datos precisos sobre la cantidad de litros de leche que se produce en todo el país, se sabe que Santa Cruz alcanza el 60% del total nacional, le sigue Cochabamba con el 30%, La Paz con un 12% y lo demás se lo reparten entre Oruro, Tarija, Chuquisaca y Beni.

Los datos cotejados por la Federación Departamental de Productores de Leche (Fedepale), la Asociación de Criadores de Razas Lecheras (Asocrale) y el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), dan cuenta de que en el último lustro la producción de leche en Santa Cruz pasó de 184.104.525 a 310.962.153 litros. En 2012 el promedio fue de 851.951 litros diarios en el departamento.

En Asocrale hay 25 afiliados catalogados como los grandes productores de leche reconocidos no solo a nivel regional sino también nacional. La referencia de los productores top es como sigue: uno solo entrega entre 6.000 y 8.500 litros diarios, otros cinco entre 5.000 y 6.500 litros y los demás entre 1.000 y 2.000 litros cada día.

A escala nacional existen entre 15.000 y 16.000 productores de leche, de los que más de 10.500 forman parte de alguna asociación. El promedio de producción anual en el país ya casi llega a los 500 millones de litros y se conoce también que entre los más chicos surten por lo menos con 100.000 litros diarios en los mercados vendiendo a granel.

Otros, como los colonos menonitas en su mayoría asentados en las tierras bajas del este, el Chaco y la Chiquitania del departamento de Santa Cruz no están registrados en ningún gremio, pero se han agrupado para acopiar leche y entregar a la PIL; también fabrican una buena cantidad de queso.

#### Empleos generados

Según el balance realizado por el presidente de Fedepale, Carlos Hugo Vaca Díez, en los últimos años el sector tuvo un crecimiento sostenido de 5%; sin embargo, en 2012 superó el 20% en crecimiento, lo cual de por sí habla del éxito de grandes cabañeros, medianos y pequeños productores.

"En 2012 alcanzamos la cobertura del 90% en entrega a la planta PIL y hemos comenzado una serie de negociaciones para que la industria incremente su capacidad de procesamiento de 600.000 a 1,2 millones de litros diarios", dijo el criador y ejecutivo.

En cuanto a las fuentes de trabajo, la cadena lechera genera alrededor de 75.000 empleos directos en sus diferentes eslabones a escala nacional. En el sector industrial, solo tomando en cuenta las empresas más conocidas, se cree que hay 2.000 personas involucradas.

### **Industrias**

Para conocer si la principal factoría de lácteos está en condiciones de invertir y ampliar sus instalaciones para ponerse a tono con los productores, desde hace dos semanas se buscó al gerente general de la Planta Industrializadora de Leche (PIL), Pablo Vallejos, pero en su oficina de prensa lo disculparon asegurando que el ejecutivo estaba de viaje.

Según información emitida por la Bolsa Boliviana de Valores, una junta de accionistas de la PIL se realizó el 25 de febrero en Cochabamba, en la que se debía considerar la aprobación de la memoria anual, de los estados financieros y de la distribución de dividendos, entre otros.

Sin embargo, en medio de la asamblea declararon un cuarto intermedio, conforme establece el Código de Comercio, hasta el lunes 11 de marzo, por lo que no se pudo conocer nada sobre la posibilidad de ampliar las plantas procesadoras.

De acuerdo con un estudio realizado por la Autoridad de Fiscalización y Control Social de Empresas, además de la PIL en Santa Cruz procesan lácteos La Campiña, Delicruz, La Purita (Yapacaní), ALSA y la Cooperativa Integral de Okinawa. En La Paz está la Compañía de Alimentos, Flor de Leche y Productos Maya, Ilpaz y Soalpro (El Alto), ILVA y Vinto (Cochabamba) y Prolac (Tarija).